SUSCRIPCION MENSUAL: UN COLON

NUMERO SUELTO

VALE 10 CTS.

EDICION DE 4 PAG

Año I.

SAN SALVADOR, LUNES 29 DE OCTUBRE DE 1928

Patria significa: hombres que viven en una misma tierra, bajo una misma ley, y se respetan, se aman y se ayudan.

Nº 150

NOTAS EDITORIALES

Denuncia de Haya de la Torre

En el Repertorio Americano del seis de octubre actual, el señor Haya de la Torre expone agravios contra las autoridades salvadoreñas, por la manera como lo expulsaron de este país. En esa exposición Haya de la Torre me cita varias veces como testigo, ya sea de hechos referentes a él, o de otros que me atañen ctamente.

directamente.
Como se trata del Repertorio Americano, que es el órgano de comunicación entre los hombres de pensamiento y de conciencia en la América Española, y como tales aseveraciones vienen autorizadas por Haya de la Torre, me siento obligado a esclarecer o a rectificar algunos hechos y conceptos.

No me consta en manera alguna que el Cuartel del Zapote estuviera crizado de a me t ra l la dora s el día en que se asiló Haya de la Torre en la Legación Mexicana. Yo llegué a su casa a las cuatro y media de la tarde, y algunos minutos después llegó alguien que le instó con vehemencia a que buscara asilo en la Legación, porque, dijo, acababan de asegurarle que Haya de la Torre sería capturado y deportado esa misma noche. Haya refirió entonces que estaba informado de que había el propósito de apoderarse de él, en cualquier lugar de Centro América, y de llevarlo a Nicaragua, donde sería entregado a los imperialistas. En tal emergencia le ofrecí mis servicios a Haya de la Torre, y contribuí a su evasión con mucho gusto.

No tengo ninguna noticia de que los estudiantes y los obr No tengo ninguna noticia de que los estudiantes y los obreros se hayan reunido, inmediatamente después de su evasión, en la Uni versidad y en actitud de protesta ni de que se hayan puesto en pie de guerra los cuarteles por ese motivo, echando a la calle ametralladoras y fusiles. Me dijeron algunos estudiantes que se reu nirían al día siguiente por la tarde, pero no sé si lo verificaron.

No soy Secretario General del Apra. Ya asilado Haya de la Torre, me propuso que aceptara la Secretaría General, aquí en El Salvador, pero la rehusé; dándole sí a entender que probablemente aceptaría, si llegaba a organizarse la sección de San Salvador. Como esa organización parecía segura y próxima cuando él se fue, es explicable que a la fecha de escribir su artículo la creyera realizada, y que me tuviera ya como Secretario General.

Creo que en el Gobierno no se ha pensado nunca en expulsarme del país a causa de mi actuación en el Diario «PATRIA»; aunque es muy probable que algunos terratenientes y otros capitalistas lo hayan procurado, movidos por su enojo contra mi propaganda del Minimum Vital.

Hasta el día en que publiqué mi artículo sobre «La Vivien-da», la Censura fue muy benévola conmigo. Su actitud cam-bió enteramente cuando intensifiqué la propaganda sobre el Mínimum Vital y la propaganda en contra de los imperialistas.

Fuera de mis colisiones con la Censura, a veces muy acres, no tengo nada de qué resentirme. Las noticias de ultrajes y amenazas, publicadas en el «El Mundo». de San José de Costa Rica el 19 de octubre, no tienen sentido ninguno, si se refieren a otra cosa que no sean esas colisiones.

Concluyo. No soy adversario del Gobierno: mi actitud de colaboración consta en muchas ediciones de «PATRIA».

A. Masferrer.

En Santa Ana se Edita el Libro "Poesía Pura" de José Valdés

Próximamente Saldrá a luz la Bella Obra de Nuestro Poeta

En los talleres tipográficos de el «Diario del Pueblo» de Santa Ana, editase actualmente el primer libro de versos del poeta salvadoreño José Valdés, poeta salvadoreño José Valdés, considerado como el primer portalira de nuestra actual generación. <POESIA PURA> ser; un canto que encontró ya titúlase la obra de Valdés, y en ella se encuentra recopilada toda la magnífica producción de este poeta que ha cantado a la vida en versos sencillos y hondos, reveladores de un espíritu serapo, exteriodo ante el serapo en el serapo en el serapo el serapo el serapo el serapo en el serapo el nondos, reveladores de un espi-ritu sereno, extasiado ante el milagro de la vida. Porque eso es la poesía de Valdés: un extasis perpetuo expresado en brota del espíritu de Valdés ritmos e imágenes; un desgra- como cantarina fuente.

Diversiones

PRINCIPAL. — Especiales — «Justicia salvaje» con el perro Pedro el Grande a las 6 p.m. «El fantasma del aire», produc ción con vuelos interpretada por Al Wilson y Virginia Brown.

COLON.—Especiales—«Elegidos del mar», a las 6 p.m. «Se creto del desierto» a las 9 p.m. con artistas europeos.

DR. RAMON GOCHEZ CASTRO

Abogado y Notario.

Ofrece sus servicios profesionales, especialmente en el ramo civil y comercial.

alt. 1ª p. 34

1º Calle Poniente Nº 40. Teléfono Nº 2-3-2.

Dr. Julio César Vilanova CIRUJANO DENTISTA

Trabajos Garantizados., Procedimientos Modernos.

HOBAS DE CONSULTA:

DIRECCION:

8 a 12 y 2 a 4 p. m. Av. España Nº 34,

De don Alfredo Parada

almoneda, se imagina que así está la demás gente. Y como él siem pre ha estado con el

Deseamos saber si don Altredo sabe bien lo que ha escrito al El programa elaborado para afirmar que siempre esos actos, es el siguiente: hemos estado en almoneda, o si lo dijo en unos de esos raptos de ofuscasión, tan frecuentes en él, y durante los cuales pierde enteramente el control de sus ideas y de sus of control de sus ideas a section de sus de sus de sus of control de sus ideas y de sus of control de sus of c palabras. Haga, pues, el favor don Alfredo, de confirmar su frase y de explicar en todos tivo, como dejamos dicho ade-sus alcances la exten-9 horas y treinta, en adelante. sión y el sentido de dicha frase.

Tiene obligación de hacerlo, salvo que no haya sabido lo que escribió.

Pagos en la Admistración de Rentas del departamento de Cuscatlán

A todos los que interese se hace saber: que el Miércoles treinta y uno de los corrientes, se procederá en la Administración de Rentas del Departamen to de Cuscatlán, al pago de los sueldos y gastos a cargo de aquella Administración y compondientes a los meses de rrespondientes a los meses de Julio, Agosto y Septiembre del presente año, sin excepción al-

Para evitar dificultades en el pago, se suplica a los interesa-dos que sólo presenten a cobro a la Administración dicha, los documentos que estén debida-mente legalizados.

Ministerio de Hacienda: San Salvador, a los veintisiete días del mes de octubre de mil novecientos veintiocho. 1-El doctor José Cordairo Lima

dice, que de todos los prepara-dos modernos de bismuto, uti-liza preferentemente el Bismo-genol, porque con el empleo de este preparado no tuvo nunca ocasión de observar el ribete gingival aún cuando las inyec-ciones se practicasen en pacien-tes con dentadura completamen

EN ALMONEDA Absolución de un chofer

El Br. don J. Antonio Pinto ver—cree que la de-cho que acaeció hace como un año. El chofer Gómez mató al más gente es como él. año. El chofer Gómez mató al niñito Rodríguez con una camioneta, pero Pinto logró convencer al Honorable Tribunal de Conciencia, que hay un abis la demás gente lo recibe también. Como él
siempre ha estado en
solutorio, y el reo Gómez es pro

Exámenes del colegio "García Flamenco

gobierno (cuando le untan la mano) se ima gina que uno está con el colegio «García Flamenco», los exámenes de fin de año de aquel centro educativo, los cuales terminarán el día el gobierno y que nos untan la mano. Aunque a veces hace como que está contra di l'arra de l'arr el gobierno, con todo y recibir paga por no hacer nada, como succedió en la administración de Araujo.»

Descenses colors de la contra de la contración de la co y probablemento el señor don Salvador Calderón Ramírez, que

10.—Obertura por la orquesta. 20.—Himno Nacional cantado

-Obertura por la orquesta.
-Himno Nacional cantado
por los alumnos.
-Homenaje al maestro don
Daniel Hernández.

Daniel Hernandez.

Pieza por la orquesta.

Elogio a la obra de don
Miguel A. García, entrega
de un diploma e imposición de una medalla al se-

co. -Palabras del Director. 90.—Pieza por la orquesta.

Estos actos tendrán verifica-

LA CUESTION DE LAS REPARACIONES

SE APLAZA EL RETORNO DEL ZEPELIN

BERLIN, 28. - Parker Gil-BERLIN, 28.—Parker Gilbert, agente general de reparaciones, conferenció con el Canciller Mueller, el Ministro de Finanzas y el Dr. Schacht, Presidente de Reichstag, tocante al las discusiones que sobre las reparaciones han tenido en París, Londres y Bruselas. Como resultado de las conversaciones informales en el exterior, creen los círculos financieros que el tado de las conversaciones informales en el exterior, creen los círculos financieros que el gobierno alemán está en condiciones de hacer la iniciativa pro poniendo a los poderes acreedores la creación de una comisión de expertos, tal como fué propuesto hace un mes en Ginebra, para verificar el arreglo final de las reparaciones.

ESTOCOLMO, 28.—El premio Nobel de Medicina de 1928 fué concedido al doctor Carlos Nicolle, Director del Instituto Pasteur de Tunez, por sus trabajos en conexión con el tifus,

LAKERHUST, 27.—La velo cidad del viento, que es de 18 a 30 millas por hora, evita la salida del zeppelín con dirección al Occidente. Hay rumores de que se suspenderá ese vuelo a fin de que regrese pronto el zeppelín a Alemania.

MADRID, 27.—Se jubiló, a los 76 años de edad, al profesor de Argueología de la Liniversi.

MADRID, 27.—Se jubiló, a profesor do la utilima clase a consistencia de numerosos persolos 76 años de edad, al profesor de Arqueología de la Universidad de Madrid, José Ramón Mélida, quien es la autoridad más caracterizada en cuestiones de la vuelo hacia el Occidente.

Liberación de la Mujer

La ley de todo ser es desenvolverse en el sentido de su perfección, según la naturaleza esencial de cada uno: el ciervo; como ciervo; el roble, como roble; el hombre, como hombre; la mujer, como mujer. ¿Es la mujer un ser diferente del hombre? Sin duda que sí: con diferencias que nunca se borran, puesto que radican en el alma y en el cuerpo, y cuando se borran, es por degeneración. Diferente, no quiere decir contrario, como se lo imaginan muchos feministas, cuyo ideal sería hacer de la mujer una rival del hombre. Ello es totalmente absurdo; el prurito feminista de desterrar al hombre de ciertas actividades, de arrebatarle ciertas ocupaciones, revela una radical incomprensión del problema. El hombre y la mujer no son ni pueden ser contrarios ni rivales, puesto que el uno no niega al otro. En el producto de dos números, uno complementa al otro, no lo niega. En el pan, aunque la harina es diferente de la sal y del agua, no se combaten entre sí, sino que se integran.

En el pan, aunque la harina es diferente de la sal y del agua, no se combaten entre sí, sino que se integran.

Esto quiere decir, muy someramente insinuado, que el Feminismo no debe ser considerado como un problema permanente, como un trabajo necesario y perenne, llamado a llevar siempre la contra al Masculinismo, sino, simplemente, como un movimiento de reacción, que tiende a restablecer las cosas sobre sus carriles naturales y justos. Habiendo cometido los hombres la injusticia de esclavizar a las mujeres, [esclavizar es impedir el libre y natural desenvolvimiento de un ser; esclavizar y arruinar son todo uno) hacen bien las mujeres en romper esas cadenas y en recuperar la libertad de desenvolverse según su propia ley. Pero una vez recuperada su libertad en la cantidad suficiente, debe cesar toda contienda, y sustituirse por la cooperación, por el trabajo armónico de dos fuerzas que, aunque diversas, son CONVERGENTES. La fórmula es, pues, no el hombre contra la mujer, ni la mujer por un camino y el hombre por otro, sino el hombre y la mujer por el mismo camino, llevando cada uno su aporte natural para bien de la familia, y especialmente para bien del niño. El mismo espíritu que anima a las abejas en servicio de la célula social, que es la familia.

Tan necio y dañoso como contraponer el hombre a la mujer en servicio de la célula social, que es la familia.

Tan necio y dañoso como contraponer el hombre a la mujer y viceversa, es el afán de ciertas feministas incomprensivas, de volverse hombres. Una mujer ahombrada es tan antipática y absurda como un hombre afeminado. En ambos casos hay una perversión, una desviación del ser. Sin embargo, hay ahora una tendencia creciente a convertir las mujeres en hombres: para allá va gran número de sports o deportes; la militarización de las niñas de las escuelas; el oficinismo, cuando es exclusivo y absorbente; los oficios muy pesados; la politiquería; la dirección de vastas empresas industriales y bancarias; y en forma singularmente idiota, el beber licores, fumar cigarril

El Instituto Nacional

LA ASAMBLEA DE PROFESORES

En el pequeño plan que mos ábamos anteriormente, ponía mos la reunión de una asambles o congreso de profesores para discutir la Enseñanza Secundaria y dar un proyecto de refor

Mas. A esta idea—que es de la Di-rección del Colegio García Flamenco—le agregamos nosotros que no solamente de profesores de Secundaria deben concurrir a formar el congreso, sino que a rormar el congreso, sino que es necesario que lleguen maestros de Primaria; por ejemplo, los Directores de las Escuelas Superiores, estudiantes de profesión de cada una de las cinco facultades y Catedráticos Universitarios

facultades y Catedráticos Universitarios.

Creemos que ya es tiempo que se invite. Podían hacerlo los colegios más caracterizados de Sar Salvador, por ejemplo, el Liceo Moderno y el García Flamenco. La fecha podría ser entre las dos últimas semanas de Noviembre, cuando tuvieran va caciones las escuelas, el Instituto Nacional y la Universidad.

Queremos que se piense en estos puntos que pueden ser algunos de los que discuta el Con greso.

greso,
Queremos oír la opinión de los pedagogos--especialmente de los del Instituto Nacional. Nosotros presentamos estos pun-tos, con timidez, con encogi-miento, porque no somos peda-gogos, somos sencillamente afi-cionados a hablar de estos pro-blemas y por lo tanto necesita-mos oir la opinión de los técni-

Nuestros temas son:

10.—Los programas de Estu-dio: a) Para las materias de la Enseñanza intelectual: Las Cien cias Naturales, las Matemáticas,

arqueológicas en España. Dicho profesor dió la última clase a

la Historia y la Geografía, los Idiomas extranjeros, la Lengua Nacional, la Constitución y las

leyes.
b) Para las materias de la En

b) Para las materias de la En señanza Estética: el Dibujo, el Modelado, la Pintura, el Canto y la Literatura.
c) Para la Enseñanza de la Etica y de la Cívica.
d) La intensidad y la extensión de los programas.
20.—Los textos y la lectura fuera de la escuela. Las Bibliotecas para jóvenes. Sobre este punto queremos llamar la atención. Varias horas, un grupo de alumnos del Instituto Nacional-talvez el más halagador por de alumnos del Instituto Nacional--talvez el más halagador por
su curiosidad e inquietud—llena
la sala de la Biblioteca Nacional, casi siempre, levendo los
novelones de Dumas o Pedro
Mata o Carretero, ect. Este deta
lle no le ha interesado, ni lo ha
considerado jamás la D. del Ins
tuto. Perfectamente se puede
fomentar ese cariño, creando la
Biblioteca del estudiante dentro
del propio colegio.

del propio colegio.

49) La enseñanza centralizada y el Consejo de enseñanza secundaria.

59) La Enseñanza Comercial: como secundaria; como profesional. La Enseñanza Comercial en la Universidad.

69) & La Enseñanza de la Mujer debe de ser igual a la del

hombre?

79) Los exámenes: orales; es-critos; sus formas, sus épocas.

89) Los examinadores. De donde deben reclutarse. Los profesores tienen como derecho, examinar a sus alumnos, y como deber, examinarlos gratuitamente. El Reglamento de avómenos exámenes.

99) El sistema militar en el Instituto. Otras maneras más racionales de lograr la discipli-

109) Los derechos del jo-

ven. Estos puntos podrían ser de PASA A LA 48. PAG

PATRIA

Diario de la tarde

DIRECTOR,
ALBERTO MASFERRER TEFE DE INFORMACION, MIGUEL ANGEL CHACON REDACTOR Y CORRECTOR DE PRUEBAS,

JOAQUIN CASTRO C. EDITOR Y PROFIETARIO,
JOSE BERNAL.

DIRECTION T ADMINISTRACION, CALLE DELGADO Nº 84 TELEFONO Nº 2-5-9

> TALLELTS: TIPOGRAFIA «PATRIA»

Suscripción:

Por mes .				C	1.00
Por un a fio				>	12.00
Número sue	lto			>	0.10
Número atr	Isa	do		•	0.15

Farmacias de turno del 28 al 3 del mes en curso «Americana» «Guadalupe»

e «Internacional» Barritas de menta, marca, Mars mellows. — Rellenos de Mani. — Relle-nos de chocolate.

GRAN FABRICA DE DULCES VENUS

Dr. Andrés Van Severen MEDICO

Villa Dolores, frente a los talleres de Sagrera la. Calle Poniente Nº 36.

Señores Anunciantes

Les suplicamos avisarnos por escrito, o por teléfono, con la debida anticipación, sus órdeles respecto a suspensión, reetc., en sus respectivos

LA ADMINISTRACIÓN.

1—El doctor José Cordairo Lima, dice, que de todos los prepara-dos modernos de bismuto, utidos modernos de bismuto, utiliza preferentemente el Bismo-genol, porque con el empleo de este preparado no tuvo nunca ocasión de observar el ribete gingival aún cuando las inyec-ciones se practicasen en pacien-tes con dentadura completamen te cariada.

Las agencias de PATRIA en Santa Tecla, Zacatecoluca y Salcoatitán, no han remitido aún los fondos de Mayo, Junio y Julio.

LA RESPUESTA DE ASIA

Con Motivo del Centenario de Tolstoy

(28-VIII-1828-28-VIII-1928)

al mundo entero.

Pero antes de llegar al relato de este bautismo en el Jordán, queremos trazar rápidamente el conjunto de las relaciones de Tolstoy con Asia. Una Vtda de Tolstoy sería incompleta hoy sin este estudio. Porque la acción de Tolstoy sobre Asia tendrá en la historia más importancia quizá que la acción sobre Europa. Ha sido la primera gran vía del espíritu que une de Este a Oeste a todos los miembros del viejo Continente. Ahora la surcan en ambos sentidos, dos ríos de peregrinos.

Tenemos todos los medios para conocer el tema, puesto que, Paul Birukoff, piadoso discípulo del maestro, ha reunido en un volumen sobre Tolstoy y el Oriente todos los documentos que se han conservado.

A nuestros Agentes

Las agencias de PATRIA en Santa Tecla, Zacatecoluca y Salcoatitán, no han remitido y Julio.

Las agencias de La Libertad y Chinameca, nos deben los meses ĉe Junio y Julio.

Las agencias de La Libertad y Chinameca, nos deben los meses ĉe Junio y Julio.

A todas ellas, nuestra súplica de atendernos.

LO MAS MODERNO en estuches de manicure. Carteras de cuero, para señoras. Estuches de tocador, para caballeros. Encontrará en la Librería «Joaquín Rodezno». San Salvador. Tel. 1-1-6-0.

Pâtria es el diario más barato del país porque deseamos que esté al alcance de todos.

LI Teléfono de «Patria» es 2-5.9

Dr. Rafael V. Castro

Con cinco años de estudios y práctica en los hospitales de Hamburgo, Bruselas y París.

Vías Génito-urinarias - nfermedades de Señoras - Partos.

Vias Genito-urmarias - niermedades de Senoras - Tatos.

Tratamientos modernos por la Diatermia, Ozonotermia,
y Rayos ultra-violetas.

Consultas: de 1 a 4½ p. m. -7a C. Oriente No 14. Frente a
la Iglesia de San Francisco. — Teléfono 1243. int. alt. 28

(28-VIII-1828—28-VIII-1928)

I

A la muerte de Tolstoy no podíamos medir todavía la resonancia de su pensamiento en tierra. Había necesidad desperar la llegada del estío.
Hoy la cosceha ha germinado. Y de Tolstoy ha surgido un árbol de Jessé. Su palabra se ha hecho acto. Al San Juan el Precursor de Yasmia Poliam la sucedido el Mesías de la India, que el había consagrado: Gandhi.
Admiremos la magnífica economía de la historia humana, donde, a pesar de los celipces aparentes de los grandes estre de lo esencial; y el flujo y el reflujo de las reacciones mutanque se enriquece sin cesar fecundando la tierra.
A los 19 años, en 1847, el joven Tolstoy, enfermo en la hospital de Kasán, tenía por vecino de lecho a un sacerdote lama budista, herido gravemente te en la cura por un bandido; y recibía de él la primera revelación de la ley de No-resistencia que debía llenar durante treinta años el torrente de su vida.
Sesenta y dos años después, en 1909, el joven indio Gandhi recibía de la la mando entero.
Pero antes de llegar al relato de este bautismo en el Jordán, queremos trazar rápidamente.

Pekin expulsado por la revolución, tuvo que desterarse en el Japón,

En las cartas que dirigió a estos dos chinos distinguidos, y en particular en una muy exten sa a Ku-Hung-Ming, que tiene el valor de un manifiesto (octubre 1906), Tolstoy expresó el cariño y la admiración que experimentaba por el pueblo chino. Aquellos sentimientos fueron reforzados por las pruebas que China sufrió, con noble mansedumbre, en estos últimos años en que las naciones de Europa han cometido contra ella innobles brutalidades. La induce a perseverar en esa serena paciencia, y profetiza que a ella le deberá la victoria final. El ejemplo de Puerto Arturo, cu yo abandono por China a Rusia ha costado tan caro a esta última (guerra ruso-japonesa), asegura que será lo mismo para Alema-



Cerveza Pilsener de La Constancia

DELICIOSA HASTA LA ULTIMA GOTA

"at tene allegado el momento de una transformación capital en la vida de la humanidad; y tiene la convicción de que China está llamada a representar el primer papel a la cabeza de los pueblos de Oriente. La tarea de Asia es la de mostrar al resto del mundo el verdadero camin no a la verdadera libertad; este camino, dice Tolstoy, no es otro que el Tao. Sobre todo, que China no se quiera reformar so bre el plan y el ejemplo de Occidente, es decir, reemplazando su despotismo por un regimen constitucional, un ejército nacional y una gran industrial Que considere el cuadro-lamenta de la fuerza bruta: el Tahonismo, que liberta de la fuerza bruta: el Tahonismo, que prescribe que no hay que hacer a los otros lo que no ses duels de seu su guerra de la fuerza bruta: el Tahonismo, que liberta de la fuerza bruta: el Tahonismo, que liberta de la fuerza bruta: el Tahonismo, que esto de la fuerza bruta: el Tahonismo, que liberta de la fuerza bruta: el Tahonismo, que prescribe que no hay que hacer a los otros nos haces, su desenfrenada carrera hacia los armamentos y sus guerras sin fin, su política de rapifa colonial, la bancarrota sangrienta de toda una civilización! Europa es un ejemplo, isíl, de lo que no se dele bacer. yo abandono por China a Rusia ha costado tan caro a esta última (guerra ruso-japonesa), asegura que será lo mismo para Alemania en Kieutschau y para Ingla terra en Wei-ha-Wei. Los la drones terminan siempre por robarse entre ellos. Pero Tolstoy se inquieta al saber que, desde poco tiempo antes, se despierta en los chinos el espiritu de violencia y de guerra, y los conjura a resistir. Si se dejan ganar por el contagio, sería un desastre, no solamente en el sentido en que lo entendía «uno de los más groseros e ignorantes representantes de Occidente, el Emperador de Alemania», que temía para Europa el pelisgro amarillo, sino en el interès gro amarillo, sino en el interès gro amarillo, sino en el interès y práctica, tranquila y laboriosa, que del Imperio del Medio debe extenderse progresivamen te a todos los pueblos. Tolstoy

Se ha trasladado a la Pensión Oriental, Calle del Hospital.

Ofrece al público sus servicios en todos los Ramos de su profesión. Especialidad en dentaduras completas. 18 años de práctica.

A los señores profesionales: preparo y vendo oro quimicamente puro; soldaduras de oro todo quilate; revestimiento para puentes e incrustaciones. TEL. No 10-39. alt. int. 13-26

A Inclusive of the Incl "El Club Imperial

Una revolución en las ventas por cooperativa.

Por Col. 2.50 puede adquirir un lindo aparato portatil Rectofónico

Y por cada abono de Col. 2.50 que usted haga en nuestras oficinas

le regalamos un disco!!! El que Ud. seleccione.

CONTIGUO AL BANCO SALVADOREÑO

APARTADO 54.

LA PRIMERA CASA EN FOMENTAR DA - DADA LA MUSICA NACIONAL

Camastrones con marco de lona-mercaderías en general. Hágase cliente nuestro, visítenos hoy mismo o escríbanos. Recomiéndenos con sus amistades, sabremos corresponderle. Envienos usted 15 nombres de distintas personas, con sus Envienos usted 10 nombres de distintas personas, con sus respectivas direcciones, recomiéndenos con ellas y cada mes, no más con esa pequeña molesta que se tomo, puede asted ganarse 25 colones. Esa cantidad la obsequiaremos a la persona que nos envíe mayor cantidad de clientes.

"EL CREDITO"

13-57 int. alt.

Carlos Salvador Bautista & Cía. Callejuela de Morazán.—S. S

Sastres, Zapateros y Costureras

Si tienen algún desperfecto sus máquinas, sírvanse mandarlas a los Talleres de don GONZALO AYALA, en la Calle de Mejicanos, donde se las dejarán a su entero gusto. Teléfono 900.

SAMOS MOSCATEL GRIEGO

ES EL REY DE LOS MOSCATELES EL MOSCATEL DE LOS REYES. BASTA PROBARLO PARA SER ASIDUO CONSUMIDOR

"EL AGUILA"

ELIAS DABOUD.

Mercado Central. Tel. 5-6-8.

Taller de hojalatería y fontanería de todo traba-bajo concerniente al Ramo, algusto del cliente. Puntualidad en las obras. MODESTO SANTOS.

12 Ave. Norte N-Nom. - Abajo de la Escuela Nacional de Industrias (Talleres)

Paraguas y Capas

de todos precios acabamos de recibir

Pase a vernos y se los enseñaremos.

CAMISERIA ESPAÑOLA

Roca Hermanos

TELEFONO 9-0-3.

i. mls. v. int. alt. 1356

HOTEL QUETZAL

OFRESCO sin excepción a salvadoreños y extranjeros, mi hotel denominado «EL QUETZAL», situado en el paseo Independencia, Nº 33; dirigido personalmente por su propictaria. Mi clientela encontrará buena alimentación y decencia de parte del personal. Piezas amuebladas y confortables para la salud de mis huéspedes; cualquier familia que llegue, también quedará convencida del trato afable. Mi lema es: MUCHO ORDEN, ASEO Y ATENCION. Venga y democráficase.

(3 m.-alt.-int.) 13--61

int. l.-mls,-v.

Josefina Zelaya.

M

u

n

Para los Novios y para todo

Para que se convenza de que su servidor trabaja para proporcionarle muchas cosas de utilidad —que generalmente no se encuentran- he recibido un pedido de preciosas moneditas para harras matrimoniales. No vacile. Venga a verlas y aproveche la ocasión de admirar mil cosas más que de seguro le han de interesar.

RAMON LORENZANA.

De Guatemala

Santa Ana, octubre 24.—Ano che falleció la conocida poetisa Carmen Villafañe de Castro, apreciada en todos los círculos sociales de ésta. Esta tarde se-

rán sus funerales.

] Este Diario editorializa sobre la necesidad de fundar un

Información Departamental

De Santa Ana

J Este Diario editorializa so-bre la necesidad de fundar un Asilo para indigentes que pulu-lan por estas calles.

I Los pasajeros que fuéronse a Guatemala, quéjanse de los abusos de que fueron víctimas, cobrándoseles flete exagerado por su equipaje, piden que las autoridades fijen una tarifa pa-ra evitarlo.

ra evitarlo.

Diario de Occidente.

Biario de Occidente.

Santa Ana, 24.—Anoche falleció la apreciable matrona doña Carmen Villafañe de Castro, madre de los doctores Juan Héctor y José Antonio Castro.

En Chalchuapa desarrollóse una sangrienta tragedia, siendo protagonistas Rodelfo Gross he Martín Cabaos, resultando

Martín Campos, resultando merto el segundo. | La Sociedad de Agriculto-

res da los pasos necesarios para fundar sus oficinas e instalar un

Proximamente circulará la corona fúnebre en homenaje del profesor Cabrera R.

Diario del Pueblo.

Santa Ana, 25.—La policía santa Ana, 25.—La ponera emprenderá campaña moraliza-dora contra los menores vaga-bundos que visiten los estable-cimientos públicos prohibidos.] Será construida una vía de

] Será construida una vía de autos que comunicará a esta ciudad con la parte más elevada del volcán, llevando hasta la Hacienda Las Brumas, la más elevada de la República.

] Mañana salen los alumnos del Licco San Luis, para San Salvador a los exámenes en el Instituto.

Diario del Pueblo.

De San Vicente

San Vicente, octubre 25.—Siguen vendiéndose puestos en el Parque «Cañas» y plazuela El Santuario, para expendio de distintas ventas, loterías, etc., durante la feria que ya comien ya a enimarso

durante la feria que ya comien za a animarse.

] Don Nicolás Peña, no acep-tó el cargo de miembro de la Junta de Conciliación de este departamento, para que fué nombrado por el Ejecutivo.

] Las escuelas oficiales de es-ta cabecera terminaron sus la-bores educativas el presente

Estudio y Trabajo.

De Sonsonate

Sonsonate, octubre 25. - Des sonsonate, octubre 25.—Des pués de un viaje por Europa, ingresó a ésta don Héctor He-rrera, acompañado de su espo-sa. Hiciéronle en su casa de sa. Hicieronie en sa cara-habitación un regio recibimien-

] Ha sido sentida en ésta el fallecimiento de la madre de don Benjamín Ortiz, Director de Policía, acaecida en Sensun-

tepeque.
] El Gobierno aprobó el jura do que presenciará los exáme-nes del Colegio Santa Catalina

Heraldo de Sonsonate.

miento ha causado aquí la noticia del fallecimienio de doña Carmen Villafañe de Castro, acaecida en Santa Ana el martes 23 del corriente.

tes 23 del corriente.
] Hay mucho entusiasmo por presenciar la segunda función del mago sonsonateco Carlini.
] La fiesta de San Rafael fué celebrada con toda solemnidad.

El Teléfono de PATRIA es 2-5-9

Escuela de Artes y Oficios Domésticos

Guatemala, octubre 23 de

1928. Bajo los auspicios de la Municipalidad, acaba de fundarse en esta capital, un centro de en enseñanza práctica para señori-

Se trata de una escuela en la Se trata de una escuela en la cual, las hijas del pueblo aprenderán todo lo concerniente al manejo de una casa y además un oficio con el cual podrán ganarse la vida honradamente.

Se aceptarán niñas de doce a diesiséis años de edad, y la enceñanza com dividida en cuatro

señanza scrá dividida en cuatro

señanza será dividida en cuatro grupos o secciones con el nombre de talleres.
PRIMER TALLER:—Comprenderá en su programa todo lo concerniente al ramo de costura a mano y máquina. Ropa blanca, confección y corte de vestido; ropa de niños, y toda clase de labores de mano. clase de labores de mano

clase de labores de mano.
SEGUNDO TALLER. — Ten
drá a su cargo la enseñanza del
lavado y aplanchado de toda ela
se de prendas, lo mismo que el
arte de teñir telas.
TERCER TALLER. — Comprende todo lo correspondiente
a la cocina, desde el conoci ien
to y cuidado de los utensilios,
hasta la preparación de toda ela

to y cuidado de los utensillos, hasta la preparación de toda cla se de alimentos, pastelería, dulces, refrescos, etc.

La cuarta Sección trata de todos los conocimientos indispensables para el arreglo y limpieza de una casa y oficios de camarera.

pieza de una casa y oficios de camarera.
Por último, la Quinta Sección, se propone impartir todos aquellos conocimientos necesarios para hacer verdaderas niñeras que sepan cómo debe tratarse a los niños, y las reglas de higiene indispensables para asegurar la salud de los pequeñuelos.
Cada uno de estos puntos es-

Cada uno de estos puntos esán desarrollados conforme a un detallado programa que luego daremos a conocer.

Esta importante escuela pretende sostenerse con su propio trabajo, y en tal concepto reci-birá encargo de particulares co-brando precios módicos.

En otra correspondencia nos ocuparemos con más detalles de esta benéfica institución tan dig na de encomio.

Matrimonio

Ayer se verificó el matrimo-nio de dos distinguidos miem-bros de la sociedad guatemalte-ca: el señor Herbert D. Sapper y la señorita Clara Matheu Coloma.

Los esposos Sapper-Matheu saldrán pasado mañana con rum bo a puerto Barrrios, en donde tomarán el vapor para Europa.

Graduación

La señorita Esperanza Serra-no, después de haber sostenido un brillante examen, en el Ins-tituto Nacional de Señoritas de Quezaltenango, obtuvo el tí-tulo de graduada en CC, y L. L. Muy felicitada ha sido la se-norita Serrano.

Luctuosa

Falleció ayer el señor José Francisco Tejada Asturias, miembro muy distinguido de la sociedad guatemalteca, y pa-dre de numerosa familia.

Corresponsal.

De Honduras

Tegucigalpa, octubre 24.— Los reos de la Penitenciaría Cen tral, por nuestro medio, solici-tan indulto del señor Presiden

tan indute del schor Presidente de la República cuando este deje el Poder.

] Muy agasajado ha estado hoy el ingeniero Rafael Díaz Chávez con motivo de su cum-

pleaños.
] Hoy hace dos años falleció

E. Salvador R. Castillo

CARPINTERO EBANISTA

Trabaja al gusto del cliente con precios módicos, puntualidad, esmero y satisfacción.

Calle Juan Montalvo No 8, frente a la casa de don Ramón Avilés

Dr. Amaya y de Vicente CIRUJANO DENTISTA

TRABAJOS GARANTIZADOS

HORAS DE OFICINA: DE 8 A 12 Y 2 A 5.

Frente a la Sala Cuna.

alt. int. 27

ALERTA SENORES

A los que desean casarse y al público en general pongo en conceimiento que cuando manden a fabricar sus muebles, no se los encarguen a carpinteros que no ofrezcan garantías suficientes. El que suscribe, además de tener casa y talleres propios, ofrece la más absoluta seguridad no solo en honradex, sino que también en la ejecución de las obras que se le encomiendan.

ESTEN ALERTA. - Hay carpinteros que no cumplen con sus compromisos.

BUSCAD LA CARPINTERIA Y EBANISTERIA DE

Julio Ruperto Campos en el Barrio de La Vega, Ca-lle Uruguay, frente a la Quinta Mansión. 1-mls-v-int-1320

VENDE SE

Con motivo de tener que salir rumbo a Panamá, vendo el negocio de café molido reconocido bajo la marca "TRES CRUCES". Precio bastante reducido.

Informan en la misma fábrica. Candelaria No 10.

Lucio P. Rodríguez.

A las buenas madres de El Salvador

Se recuerda a las buenas madres de El Salvador, que está a bierta la inscripción de niños candidatos al Concurso Infantil-de Salud y Robustez próximo a celecrarse

celecrarse.

No olvidar que tales niños de ben ser de SEIS a QUINCE meses de edad, de cualquier cla se social, pero alimentados al

seno materno.

seno materno.

Han de presentarlos perfecta
mente limpios, el padre y la ma
dre juntos, acompañando el boleto del Registro Civil que com
pruebe la edad y el boleto de sa
nidad de dichos padres, extendido por la Dirección General
en San Salvador y sus Delegaciones en las Cabeceras Departamentales tamentales.

Las inscripciones se cerrarán el 30 de noviembre venidero y se verificarán en los lugares a-

costumbrados.
«La Comisión Permanente en cargada celebrar los Concursos Infantiles de Salud y Robustez. San Salvador, octubre de mil novecientos veintiocho.

en esta capital la distinguida y bella señorita Chity Matamo-

Tegucigalpa, 24.—En diferen tes lugares de la República, las municipalidades están organi-zando comitees recaudadores de zando comitees recaudadores de fondos para la compra del avión en que el aviador hondureño Garay, piensa hacer vuelo de New York a Tegucigalpa. | Nótase tranquilidad a pesar de estar cercano el día de elec-ciones

ciones.

] El piloto Moore, paseóse sobre las alas de su aeroplano mientras volaba sobre Tegucigalpa a gran altura.

PATRIA vale un colón al mes

Sociedad Cooperativa de Propietarios Zapateros

San Salvador, octubre 26 de de 1928.

Señor Director del Diario PA-TRIA.

Ponemos en su conocimiento que el día 23 del corriente, a las 21 horas y media ante los oficios del doctor don Victorino Ayala, fue firmada la escritura de la COOPERATIVA DE PROPIETARIOS ZAPATEROS cuya directiva es la siguiente: guiente:

Presidente, don Luis Paz; Vicepresidente, don Pedro L. Meléndez;

Síndico, don Eduvigis Paredes D.;
Gerente, don Paulino Orella-

na; Tesorero, don Miguel A. Her

andez; Vocal 19, don J. Matías Mo-eno; Vocal 29, don Juan Ortiz; Vocal 39, don Francisco Mo-

léndez B. Vocal 49, don Paulino Orc-

Secretario, don J. R.

10r. Secretario, don J. R. Montalvo;
29 Secretario, don Salvador Martínez Cruz.
Al ponernos a sus órdenes en forma gremial, aprovechamos la oportunidad pura que en la forma que Vd. tenga a bien, nos dé su decidida coadyuvación en pro de nuestra naciente agrupa ción, en la seguridad que acep-taremos con el mayor gusto las indicaciones que nos sugiera.— J. R. Montalno, Secretario.

Cartas rezagadas

Luis Guerra V., Tránsito Soriano, Carren Ramírez, Prudencio Granadero, H. O. Jefferies, Margot P. Rivas, Juan J. Palacios, Antonio Flores, Rafaela Sánchez, Juana Ortiz, Jasús Oruz, Guillermo Cornejo, Emilio Hernández y Lucila Escabar. HIBITALY WILL SHARE STATES AND ST

Quedan ya pocas Colecciones de Patria para la venta. **Colecciones**

- D E -

Adquiera hoy la suya Tenemos encuadernadas las correspondientes a Mayo, Junio, Julio y Agosto.

Precio: ol. 3 cada una. Las cuatro, diez colones.

CALLE DELGADO 84

PATRIA

ADMINISTRACION DE PATRIA.

PAGINA CUARTA

Don Rafael Paz Coto fue obsequiado ayer con una copa de champaña por un grupo de sus antiguos amigos del Ramo de Comunicaciones Eléctricas, de donde fue Cajero hace ya algúntiempo. La Estudiantina Micarlos Urrutia hizo la entreten ción del momento, desarrollando un programa de música bailable.

Aniversario

Los estimados esposos don Rafael González Marín y doña Emma de González Marín, cele braron ayer el aniversario de sus bodas.

Enfermos

Ha mejorado de la enfermedad que adolecía, don Arístides R. Salazar.

* Mal de salud encuéntrase la Sta. Adelina Laínez.

* Don Ildefonso Amaya D. se encuentra enfermo de gravedad.

dad.

« Delicada de salud hállase la
Sta. Mercedes López Pineda.

« Don J. Antonio Calero ha
mejorado de su enfermedad.

« Ha mejorado de su enfermedad don Narciso A. Chávez.

« En Santa Tecla encuéntrase ya mejor de salud, el doctor
Covetano Angel.

se ya mejor de sanud, el doctor Cayetano Angel.

« El capitán don Víctor M.

Mejía, encuéntrase ya restable-cido de salud.

« El Dr. don Julio Sosa si-gue mejorado de su enferme-

dad.

« Mejorada de la operación que se practicó en el Pensionado del Hospital Rosales, sigue doña Hortensia de Valencia.

Diplomático que llega

Antenoche hizo su ingresó a antenoche nizo su ingreso a esta capital, en un carro especial, Mr. H. A. Grant Watson,
enviado especial de la Gran Bre
taña ante nuestro Gobierno. A
recibirlo a la estación del ferrocaril, fue el Jefe del Protocolo,
don Salvador Godoy.

Con los nombres de Carlos Lorenzo, fue bautizado ayer en el templo de San Francisco, un niñito de don Santiago Calero. Con ese motivo, en casa del se-fior Calero hubo una alegre reu nión de confianza.

PATRIA vale un colón al mes

Ante los oficios del señor Gobernador de este Departamento, contrajeron matrimonio el viernes de la pasada semana, el doctor César Emilio López, y la señorita Dolores Rivas. Atestiguaron ese acto, los doctores Leopoldo Trujillo Ortiz y Blaz Cantizano. Los esposos López-Rivas, han sido objeto de felicitaciones con tal motivo.

* El doctor Inf. Alfonso Canas, ha contraído matrimonio en esta capital con la señorita

nas, ha contraido matrimonio en esta capital con la señorita Concha Gálvez. Sus amigos los han agasajado con ese motivo.

« Don Eduardo Perdomo y la señorita Coralia Morales, contrajeron matrimonio civil el sábado pasado, ante los oficios del señor Gobernador de este Departamento. Departamento.

que llegan

Al hogar de los esposos don Jeremías Materon y doña Cris-tina de Materon, ha llegado una niñita que será bautizada con el nombre de Felicidad.

nombre de Felicidad.

« Al hogar del Ingeniero don Simeón Angel Alfaro y señora, ha llegado un varoncito que será llamado Manuel Enrique.

« Abél será llamado el primo génito que ha llegado al hogar de los esposos don Ernesto Ben doya y doña Angela Lara de Bendoya Bendoya.

Bendoya.

Con los nombres de Alba
Gloria será bautizada una niñita que ha llegado al hogar de
don Matías Núñez y doña Fidelina Rivas de Núñez.

Don Rigoberto Escalante y
doña Elida Sánchez de Escalante, se encuentran felices con la
llegada de un varoncito que será llamado Rigoberto.

La última novedad en sombreros de paja

La encuentra en la

Sastrería Anglo-Americana

ESQUINA PONIENTE DEL PALACIO NACIONAL

Y FRENTE A LA SALA CUNA.

Para la Unión, ha encontrar a su señora madre, que viene de Palestina, ha ido don Anto-

nio Cassis.

« A Guatemala fuese don Be nedicto Morataya, acompañado de su hijo José.

« Rumbo a Europa partirá próximamente don Manuel Ceballos Andrade.

« Para Nicaragua partirá den tro de poco, doña Carlota de Moreira Tijerino.

Para triunfar en la vida social y embellecer su hogar

Una mujer cuvo ánimo esté decaído constantemente, aleja de

Instituto Nacional

Viene de la 1ª. pág.

los que discutiera un congreso

de profesores.

La idea del Congreso es un

«test» que servirá para medir el
interés que los profesores de
Secundaria se toman por el por

venir de la enseñanza.

Pero tenemos en lo hondo de nuestro espíritu, el presentimiento de que los profesores estarán muy entusiasmados por la reunión del Congreso de pro-

En fin, el tiempo y los hechos

Alfonso Rochac

Periodista cubano que nos visita

El sabado tuvimos la grata visita del periodista cubano don José Fernández de Casaseca, en viado especial por el «HERAL DO DE CUBA» a Nicaragua para estudiar de cerca la situa-ción política de aquella repúbli

El señor de Casaseca ha per El señor de' Casaseca ha permanecido en la tierra de Sandino unos dos mæses y medio, y ha tenido oportunidad de hacer estudios minuciosos de la revuelta política de la hermana Nicaragua. Como todos los que aquella tierra visitan, el periodista cubano muéstrase despesado, un tanto nesimista.

que aquena tierra vistan, en priodista cubano muéstrase desconsolado, un tanto pesimista, del estado angustioso de aquel país, en el que no hay más voluntad que la del Gobernador americano y de su excelencia don Adolfo Díaz.

El señor Fernández de Casaseca, es uno de los periodistas an tillanos fervorosos amantes de la causa leberadora de Hispanoamérica, y su visita a Nicaragua ha de servir para dar a conocer en una faz nueva, el dolor de que vive actualmente la hermosa tierra de los lagos.

Nosotros agradecemos la visita del periodista amigo, y le deseamos una grata estancia en nuestro país.

nuestro país

sí la simpatía de quienes la ro-dean. La vida social no tiene para ella encanto alguno.

En el hogar es una triste no-

ta....

El atractivo de la mujer dimana de la alegría del espíritu.

El hombre siente atracción más fuerte cuanto más sana y alegre es la mujer por él elegida...Cupido ama la vida.

Una mujer palúdica es una desdicha en el hogar...Por eso el hijo de la rubia Citerea es tan amigo de Malárico.

Elíxir Tono-Malárico vence siempre al paludismo...Siempre!

SINAPISMO.

2—Todos los pacientes tratados y curados con Bismogenol han quedado hasta ahora libres de recaídas y aumentaron de peso y de fuerzas, restablecióndose también su estado eutórico y ptitudes para el trabajo.

Cambio de domicilio.

El Coronel Salomón Henríquez se ha trasladado a la 34 av. Norte Casa N9 40.

PIDA

"GENERAL SANDINO"

MARCHA

PERO FIJESE: que sea la que ha escrito ALBERTO P. MERINO

PERO EXIJA: que esté tocada por la marimba CENTRO-AMERICANA

REHUSE EL DISCO: si no lleva el número 81621

En todo El Salvador se conoce esta Marcha

Y solamente vendrá en DISCO VICTOR

Llegarán muy pronto, espere pocos días.

LA MARCA DE LA SERIEDAD Y DISTINCION INCONFUNDIBLES



CARLOS AVILA

Distribuidor Victor para El Salvador. San Salvador, C. A. TELEFONO Nº 100. CASA SALVADOREÑA.

Casa en venta

SE VENDE una hermosa casa, situada en la 16 Averida Norte. Nº 8, la que dá al Paseo Independencia; tiene 14 varas de frente por 50 varas de fondo, más un martillo de 8x12 v. A la calle tiene jardín y verja; su construcción es de tabla y lámina, con oficinas interiores y amplias. Tiene tres patios, pudiéndose construir más habitaciones, si así lo desean.

hos, putiendose consortir mas habitaciones, si así lo desean. Tiene comodidades para una familia grande.

Para más referencias, entenderse con Jacinto A. Narváez, Pa seo Independencia, Nos. 16 y 44.

» Si Ud. quiere que los libros que presta, vuelvan a su pocer, márquelos con un sello de hule, fabricado en la Tipografía PA-TRIA.

VINAGRE ESPAÑOI

EXTRA FINO. EN LA

Farmacia Americana

San Salvador.-Teléfono No 3.

13---70

Libros de los mejores autores. Libros rayados de toda clase. Papeles, Cartulinas, Sobres. Participaciones e invitaciones de Boda. Programas de baile-Menús. Cajas de papel de fantasía. Esquelas y tarjetas de luto. Artículos deportivos y de regalo. Novedades para señoras y caballeros

ofrece en gran variedad la

Librería Universal

TFLEFONO 3-0-6

4ⁿ pág. mls. v. l.

Dr. José de Jesús Villafañe Abogado y Escribano Público.

Dedicado exlusivamente al ejercicio de su profesión; se hace cargo de toda clase de asuntos civiles como criminales y administrativos. Registro de Patentes y Marcas de Fabrica, gestiones extrajudiciales y transacción. Cartulación esmerada a toda hora del día y de la noche. Dinero a interés y a bajo tipo con primera hipoteca.

ESTUDIO: 8th Av. Norte, No 14, detrás de la Iglesia de San José y frente al Colegio Normal de Señoritas. Teléfono No 3-8-3.

Angel Duarte S.

Asuntos Civiles, Administrativos, Criminales y Marcas y Patentes de Invención. Dentro y fuera de la ciudad.

No crea lo que nosotros le digamos!

No crea lo que ningún vendedor le diga

Sea Ud. el único Juez Oiga el

MBALL MELOFONICO

Indiscutiblemente el mejor aparato.

LA CASA KIMBALL" DISTRIBUIDORES.

APARTADO 54.

CONTIGUO AL BANCO SALVADOREÑO